

REPUBLICA DE CHILE
PRESIDENCIA
REGISTRO / ARCHIVO

NR. 92 / 28419
A. 02 DIC 92

P.A.A.	<input type="checkbox"/>	R.C.A.	<input type="checkbox"/>	F.W.M.	<input type="checkbox"/>
C.B.E.	<input checked="" type="checkbox"/>	M.L.P.	<input type="checkbox"/>	P.V.S.	<input type="checkbox"/>
M.T.O.	<input type="checkbox"/>	EDEC	<input type="checkbox"/>	J.R.A.	<input type="checkbox"/>
M.Z.C.	<input type="checkbox"/>				

ARCHIVO

VISITA A CHILE DEL PRESIDENTE DE LA
GENERALIDAD DE CATALUÑA
SEÑOR JORDI PUJOL I SOLEI
02 AL 07 DE DICIEMBRE
1992

C U R R I C U L U M V I T A E

MUY HONORABLE PRESIDENTE
DE LA GENERALIDAD DE CATALUÑA

SEÑOR JORDI PUJOL I SOLEY

ANTECEDENTES PERSONALES

Fecha de Nacimiento : 9 de junio de 1930, Barcelona.

Estado Civil : Casado con Marta Ferrusola (1956). Siete hijos.

Estudios : Facultad de Medicina. Universidad de Barcelona.

Prefesión : Doctor en Medicina.

Idiomas : Catalán, español, francés, inglés, alemán e italiano.

CARGOS PUBLICOS

- "Conseller" de la Generalidad provisional (1977-1980).
- Diputado al Congreso de Madrid (1977 y 1980).
- Jefe del grupo parlamentario de CIU en el Congreso de Diputados (1977-1980).
- Vicepresidente de la comisión de Defensa del Congreso (1977-1980).
- Diputado al Parlamento de Cataluña (desde 1980).
- Presidente de la Generalidad de Cataluña (desde 1980 y reelecto en 1984 y 1988).
- Vicepresidente de la Asamblea de las Regiones de Europa (1988-1992).
- Presidente de la Asamblea de las Regiones de Europa (desde julio de 1992).

PERFIL POLITICO

Desde 1946, Jordi Pujol militó en grupos católicos de juventud, así como en grupos catalanistas. Por dichas actividades, en mayo de 1960 fue detenido y condenado a prisión hasta fines de 1962.

En la década de los sesenta dedicó grandes esfuerzos a la creación de obras de infraestructura, desde la fundación de un banco hasta la edición de una completa enciclopedia general de lengua y orientación catalana, pasando por numerosas iniciativas pedagógicas, editoriales, cooperativas, etc.. Durante los años setenta, sintonizando con el cambio político que España iba a vivir, cerró la etapa de "Per país" (Hacer país) para iniciar la de "Per política" (Hacer política) con la creación de "Convergencia Democrática de Catalunya", partido del cual ha sido Secretario General hasta 1989, en que ha sido elegido presidente.

La tarea de gobierno desplegada por Jordi Pujol a lo largo de más de dos legislaturas ha resultado decisiva para la vertebración de la autonomía catalana. En el período 1980-84, su equipo se consagró especialmente a la creación de una infraestructura de gobierno que no existía desde hacía más de cuarenta años, a recibir, instrumentar y ejercer las competencias que el Estatuto de Cataluña reconoce a la Generalidad y, de modo especialmente destacado, a realzar la importancia de la lengua catalana en las actividades públicas. En el segundo período, desde 1984 a 1988, contando ya con las bases iniciales indispensables, su labor ha podido ser más creativa, y el Presidente Pujol la ha dirigido bajo el lema de instalar a Cataluña en la modernidad, tanto en el campo de la enseñanza - objetivo preferente de su Gobierno- como en el de la industria, la agricultura o la apertura de la sociedad catalana a las corrientes internacionales de signo más innovador.

Jordi Pujol, en su calidad de Presidente de Cataluña, se ha destacado por su intensa actividad en el extranjero. Esta acción, de carácter político y cultural, ha tenido también un fuerte componente económico, lo que ha contribuido en gran medida al alto grado de internacionalización de que goza actualmente la economía catalana.

Interesado desde joven por el movimiento europeísta, del cual ha sido siempre un activo militante, ha trabajado intensamente por afirmar la relación y la unidad entre las diversas regiones de Europa. Jordi Pujol es Presidente de la Asamblea de las Regiones de Europa, entidades que, hacia el futuro, están llamadas a jugar un papel importantísimo dentro de la Comunidad Europea..

El Presidente Pujol ha sido objeto de atención de numerosos libros y trabajos periodísticos, a la vez que él mismo ha destacado como autor de diversas obras. Merecen mencionarse "Fer poble, fer Catalunya" (1965), "Una política per Catalunya" (1976), "La inmigración, problema i esperança de Catalunya" (1976) y "Des dels turona a l'altra banda del riu (Escrits de presó)" (1978).

GENERALIDAD DE CATALUÑA

ANTECEDENTES GENERALES

Superficie	: 31.932 kms2.
Población	: 6.166.000 habs. (1990)
Ingreso Per cápita	: US\$ 10.242 (1987)
Inflación	: 6,5% (1990)
Desempleo	: 12,7% (1990)

Cataluña está situada en la zona nororiental de la Península Ibérica, formando la parte más cercana a Europa del conjunto de los territorios de habla catalana, se encuentra geográfica y culturalmente abierta a Europa y al Mediterráneo y se caracteriza por su laboriosidad, capacidad de innovación y por sus contribuciones a las vanguardias artísticas y científicas en distintos momentos de su historia milenaria.

Cataluña es una de las regiones más activas y prósperas de España, con un fuerte carácter nacionalista, que exige mayores espacios de autonomía frente a la Administración central (Madrid).

Cataluña busca una identificación propia a nivel internacional, lo que le ha valido ocasionales roces con el Gobierno español. El Presidente de la Generalidad juega hábilmente con estos factores, siempre en el filo de la ambigüedad. Los Juegos Olímpicos buscaron ser acaparados a favor de Cataluña, a pesar del gran esfuerzo del Gobierno y de la Casa Real por presentarlos como un éxito español.

El reciente nombramiento de un "Comisario de Exteriores" catalán, tuvo la inmediata réplica del Ministro de Asuntos Exteriores en el Congreso: "No pensamos hacer dejación de las competencias de la Administración Central". En este contexto, el viaje del Presidente de la Generalidad a Chile y Argentina, hace presumir que estará marcado por esta peculiar distinción con respecto del Estado Español.

Respecto del Estado español, Cataluña representa el 6,3% del territorio, el 15,9% de los habitantes, el 16,6% de la población activa, el 19,3% del Producto Interno Bruto (PIB), entre el 23 y el 24% de la recaudación fiscal y entre el 11 y el 14% del gasto público de los presupuestos consolidados del Estado español. Se trata del área económicamente más dinámica y avanzada de la Península Ibérica.

En el conjunto de la Comunidad Europea y en términos de poder adquisitivo homogéneo, la participación de Cataluña en el Producto Interno Bruto de la Comunidad se sitúa en el 1,7% del total del 9,2% que supone la economía española.

Este porcentaje de Cataluña es superior al de la totalidad de la economía de Luxemburgo e Irlanda y muy similar a la contribución global de Grecia y Portugal, siendo ligeramente inferior a la aportación de Dinamarca.

Considerando las 143 unidades territoriales europeas, Cataluña ocupa el 142 lugar en territorio y el 72 en población.

Si se considera 100 la media de los 12 países miembros de la Comunidad Europea, el poder adquisitivo de los catalanes es del 92,7%, mientras la media del total de España supone el 77%.

Cataluña es una nación de origen medieval con una lengua propia y con una tradición cultural, política y jurídica diferenciada.

La historia de las instituciones políticas catalanas empieza a finales del siglo VIII.

Su origen fue la antigua Marca Hispánica carolingia, que progresivamente llegó a convertirse en un Estado soberano, a caballo entre sus territorios de Occitania y los de la vertiente sur de los Pirineos, con su capital en la ciudad de Barcelona. La celebración, desde el siglo XI, de las Assemblies de Pau i Treva (Asambleas de Paz y Tregua), constituyó el embrión de las Corts Catalanes, que desde el siglo XII representaban a los ciudadanos, a los clérigos y a los nobles en la toma de decisiones. Así, Cataluña se adelantó a los reinos de la antigua Europa en lo que más tarde serían los Parlamentos.

En 1359, las Corts crearon un poder delegado denominado Generalitat, que progresivamente asumió poderes políticos y judiciales. Este modelo de organización política sirvió durante siglos, hasta el comienzo del siglo XVIII, como base de los Estados de la Confederación catalano-aragonesa -País Valenciano, Baleares, Cataluña y Aragón- y también, en parte, de sus otros reinos mediterráneos confederados -Nápoles, Sicilia y Neopatria en Grecia-. Estas instituciones fueron abolidas por Felipe V, pretendiente Borbón a la Corona frente a Carlos de la Casa de Austria, después de la derrota y la ocupación militar de la Confederación catalano-aragonesa resultante de la Guerra de

Sucesión (1702-1714). Esta institución, abolida por el Rey de España Felipe V en 1714, tras la derrota bélica de los catalanes, fue recuperada en 1931, de nuevo derogada en 1939 y reinstaurada en 1977.

Hoy Cataluña se rige por un Estatuto de Autonomía ratificado en referéndum por el pueblo catalán el año 1979 y que estructura un poder político autónomo con competencias exclusivas y otras compartidas con el Gobierno del Estado. Cataluña tiene un Presidente, un Parlamento y un Gobierno propios, un Tribunal Superior de Justicia y un Sindic de Greuges (Defensor del Pueblo).

COMUNIDADES AUTONOMAS ESPAÑOLAS



ANTECEDENTES DEL GOBIERNO DE CATALUÑA

Los orígenes de la institución autónoma de gobierno de Cataluña se remontan a la Edad Media. A partir de la segunda mitad del siglo XIV, cuando Cataluña era una nación estado independiente, las Cortes Catalanas crearon una diputación permanente para los períodos entre cada sesión de Cortes conocida por el nombre de Diputación del General o Generalitat. Con el tiempo, además de tener atribuciones económicas, también tuvo facultades de orden político, jurídico y militar.

Felipe V, primer rey de la dinastía de los Borbones, ocupó en 1714 Cataluña con sus ejércitos francoespañoles. Con el Decreto de Nueva Planta, este monarca suprimió las Cortes Catalanas, la Generalitat y el ordenamiento jurídico de Cataluña de tal manera que a partir de entonces el país pasó a gobernarse según las leyes de Castilla a excepción del Derecho Civil.

En abril de 1931 se proclama la República en el Estado español. En Cataluña, el líder nacionalista Francesc Macià proclamó a su vez la República catalana que sólo tuvo una vigencia de tres días. En efecto, delegados del Gobierno republicano de Madrid intervinieron para conseguir el cambio de nombre por el de Generalitat de Cataluña. Al año siguiente era aprobado un Estatuto de Autonomía por el Congreso republicano, el cual permitió a los catalanes llevar adelante un trabajo de institucionalización del país. Al igual que la actual, la Generalitat republicana estaba integrada por el Presidente, el Consejo Ejecutivo o Gobierno y el Parlamento autónomo.

Durante la guerra civil (1936-1939), la Generalitat se vio obligada a tomar en sus manos muchas más competencias de las que el Estatuto vigente le otorgaba. La entrada de las tropas del General Franco -abril de 1938- en territorio catalán llevó consigo la publicación de un decreto aboliendo el Estatuto de Autonomía y con él las instituciones de la Generalitat.

El Presidente Lluís Companys exiliado en Francia fue detenido por la Gestapo alemana, llevado a Madrid, juzgado en un Consejo de Guerra en Barcelona y fusilado en el castillo de Montjuic de esta ciudad en 1940.

Desde entonces y hasta octubre de 1977, la Generalitat de Cataluña vivió en el exilio representada por los honorables señores Josep Irla (1940-1954) y Josep Tarradellas (1954-1977). El Presidente Tarradellas ostentó la presidencia de la Generalitat en el período de la Generalitat provisional (1977-1980).

Restablecimiento de la Generalitat

En las primeras elecciones democráticas después de la muerte del General Franco, celebradas en junio de 1977, todos los partidos y coaliciones catalanas incluían en su programa un mismo punto: el retorno del Presidente Tarradellas y el restablecimiento de la Generalitat.

El éxito clamoroso de las fuerzas democráticas, así como la gran manifestación del 11 de septiembre de 1977, día nacional de Cataluña, con un millón y medio de personas en la calle, hicieron posible el retorno del honorable Tarradellas. El 29 de septiembre un Real Decreto-Ley restablecía la Generalitat de Cataluña a título provisional. Atendiendo a las circunstancias excepcionales se formó un gobierno de unidad nacional catalana en espera de la aprobación del nuevo Estatuto de Autonomía. En octubre de 1979, el pueblo catalán aprobaba por mayoría el nuevo proyecto estatutario y el 20 de marzo de 1980 se efectuaban las elecciones al Parlamento de Cataluña.

La Generalitat de Cataluña, hoy

La Generalitat de Cataluña está integrada por un Presidente un Consejo Ejecutivo o Gobierno y un Parlamento. El Presidente se elige entre los miembros del Parlamento, dirige u coordina la acción del Consejo Ejecutivo y ostenta la más alta representación de la Generalitat y la ordinaria del Estado español en Cataluña. Es, pues, la primera autoridad civil catalana.

El Consejo ejecutivo es el órgano colegiado de gobierno con funciones ejecutivas y administrativas. El Consejo responde políticamente ante el Parlamento. El actual organigrama del Consejo Ejecutivo de la Generalitat de Cataluña consta de 14 departamentos o "conselleries": Presidencia; Gobernación; Economía y Finanzas; Enseñanza; Cultura; Sanidad y Seguridad Social; Política Territorial y Obras Públicas; Agricultura, Ganadería y Pesca; Trabajo; Justicia; Industria y Energía; Comercio, Consumo y Turismo; Bienestar Social y Medio Ambiente.

El Parlamento representa al pueblo de Cataluña y ejerce la potestad legislativa, aprueba los presupuestos, impulsa y controla la acción política del Gobierno y ejerce otras funciones que le sean atribuidas por la Constitución. El Parlamento es elegido por un período de cuatro años, por sufragio universal, libre, igual, directo y secreto. La legislación del Parlamento catalán atañe a todas aquellas materias especificadas en la Constitución del Estado español y en el Estatuto de Autonomía vigente en la actualidad.

EL PARLAMENTO DE CATALUÑA

El Parlamento de Cataluña, integrado por 135 diputados, después de las elecciones del 15 de marzo de 1992, ha quedado distribuido según la siguiente composición:

Convergència i Unió (CDC-UDC): 70 diputados distribuidos por circunscripción electoral de la siguiente manera: 41 por Barcelona, 11 por Girona, 9 por Lleida y 9 por Tarragona.

Partido de los Socialista de Cataluña (PSC-PSOE): 40 diputados: 27 por Barcelona, 4 por Girona, 4 por Lleida y 5 por Tarragona.

Izquierda Republicana de Cataluña (ERC): 11 diputados: 6 por Barcelona, 1 por Lleida, 2 por Girona y 2 por Tarragona.

Partido Popular (PP): 7 diputados: 5 por Barcelona, 1 por Lleida y 1 por Tarragona.

Iniciativa por Cataluña (IC): 7 diputados: 6 por Barcelona y 1 por Tarragona.

RELACIONES Y CONTACTOS BILATERALES DE LA REGION
DE CATALUÑA CON CHILE

Existe en Chile una presencia catalana que desde un punto de vista histórico, comienza con el Virrey Amat. Del período republicano, se puede mencionar a figuras de ancestro catalán, como los Presidentes Manuel y Jorge Montt; al héroe naval, Capitán Arturo Prat Chacón. De la época contemporánea, se pueden citar a las figuras del exilio catalán de los años 1939 y 1940, que se refugiaron en Chile al concluir la Guerra Civil española.

Esta es la primera visita del Presidente de la Generalidad de Cataluña a Chile. Existe una firme voluntad de hacer estas relaciones más intensas, dada la positiva evolución económica de nuestro país. Existe una opinión bien formada sobre la realidad chilena, que se ha visto reforzada por los Seminarios Económicos realizados por la Embajada de Chile en España y la Cámara Oficial Chileno-Española de Comercio, con sede en Barcelona.

- Excmo. Sr. Enrique Krauss, Vicepresidente y Ministro del Interior de Chile.
- Hon. Sr. Jordi Pujol, Presidente de la Generalitat de Cataluña.

Muestra gastronómica.
- Avda. Las Condes 11000.

Comitiva completa.

VIERNES 4 DE DICIEMBRE

- 08:30 HRS. Audiencia entre el Excmo. Sr. Ministro de Educación don Jorge Arrate, y el Consejero de Cultura del Gobierno de Cataluña.
- 08:15 hrs. Salida del Hon. Sr. Jordi Pujol y comitiva hacia Valparaíso.
- 09:45 hrs. Entrevista con el Jefe Estado Mayor de la Armada, Almirante Alfredo Gallegos.
- Salida conjuntamente del edificio Armada de Chile y Ofrenda al Monumento de Arturo Prat, Héroe Nacional Chileno, hijo de Catalanes.
- Dirección: Plaza Sotomayor.
- Comitiva: Embajador de España, Consejero Alegre, Hon. Sr. Vallvé.
- 10:30 hrs. Entrevista con el Excmo. Sr. Gabriel Valdés, Presidente del Senado de Chile.
- 11:00 hrs. Participación en el Seminario "Un Gobierno para el Desarrollo Humano" (20 minutos).
Coloquio (20 minutos).
- 12:00 hrs. Salida hacia Santiago.
- 13:30 hrs. Audiencia con el Excmo. Sr. Patricio Aylwin, Presidente de la República de Chile, en el Palacio de La Moneda.
- Plaza de la Constitución.
- Comitiva completa.
- 14:00 hrs. Almuerzo ofrecido por el Presidente de la República de Chile, en honor del Hon. Sr. Jordi Pujol, Presidente de la Generalitat de Cataluña.
- 18:00 hrs. Entrevista con el Presidente de la Democracia Cristiana Sr. Eduardo Frei.

PROGRAMA DE LA VISITA OFICIAL A CHILE
EL HONORABLE SEÑOR DON JORDI PUJOL,
PRESIDENTE DE LA GENERALITAT DE CATALUÑA,
ACOMPAÑADO DE LOS CONSEJEROS DE CULTURA, DE INDUSTRIA Y ENERGIA
Y DE COMERCIO, CONSUMO Y TURISMO
2 al 6 diciembre de 1992

MIERCOLES 2 DE DICIEMBRE

24:00 HRS. Llegada en vuelo privado porcedente de Buenos Aires.
Saludos
- Excmo. Sr. Pedro Bermejo Marín
Embajador de España en Chile.
- Autoridades del Ministerio de Relaciones Exteriores

Alojamiento del Sr. Presidente y Sra. en la Embajada de España.

JUEVES 3 DE DICIEMBRE

09:00 HRS. Salida hacia el Edificio Diego Portales.

09:30 hrs. Inauguración el Seminario de Cooperación Económica
Catalano-Chilena, en el Edificio Diego Portales, Sala
5.
Comitiva completa.

Intervenciones:
- Excmo. Sr. Pedro Bermejo Marin, Embajador de España
en Chile.
- Excmo. Sr. Alejandro Foxley, Ministro de Hacienda.
- Honorable Sr. Jordi Pujol, Presidente de la
Generalitat de Cataluña.

10:45 hrs. Salida hacia el Colegio Cataluña.

11:15 hrs. Visita al Colegio Cataluña.
- Calle 3 N°10050, Paradera 21, La Florida.

Comitiva: Embajador de España, Consejero Guitart y Hon.
Sr. Vallvé.

Honores:
- Sra. María Angélica Muñiz, Directora Centro.
- Profesorado Colegio.

Descubrimiento placa conmemorativa.
Inauguración del nuevo pavimento.

Visita a la exposición de las actividades del Colegio
(Aula 13)

Palabras:

- Sra. María Angélica Muñiz, Directora del Colegio Cataluña.
- Hon. Sr. Jordi Pujol, Presidente de la Generalitat de Cataluña.

12:30 hrs. Audiencia con el Ministro de Relaciones Exteriores, Excmo. Sr. Enrique Silva Cimma.
- Catedral 1158.

13:00 hrs. Visita empresa NUTREXPA
- Alsino N°24726 (con Mapocho 4700), Comuna Quinta Normal.

Descubrimiento placa conmemorativa.

Recorrido por instalaciones.

Palabras:

- Sr. Ignacio Ferrero, Gerente de Nutrexpa.
- Hon. Sr. Jordi Pujol, Presidente de la Generalitat de Cataluña.

13:15 hrs. Salida de Nutrexpa.

14:00 hrs. Almuerzo ofrecido por el Excmo. Sr. Pedro Bermejo, Embajador de España.
- Av. Apoquindo 3742.

17:00 hrs. Entrevista con el Excmo. Sr. Marshall, Ministro de Economía, Fomento y Reconstrucción.
- Teatinos 120.

18:00 hrs. Entrevista con el Excmo. Sr. Foxley, Ministro de Hacienda.
- Teatinos 120.

19:00 hrs. Inauguración de la Exposición Antoni Clavé, en la Sala Chile del Museo Nacional de Bellas Artes.

Palabras:

- Sr. Nemesio Antúnez, Director del Museo Nacional.
- Hon. Sr. Jordi Pujol, Presidente de la Generalitat de Cataluña.
- Dirección: Parque Forestal.

Comitiva completa.

20:30 hrs. Inauguración de la Segunda Feria Multisectorial "Presencia Catalana de Chile", promovida por la Agrupación de Empresarios de ascendencia Catalana.

Palabras:

- Sr. Cristián Aguadé, Presidente de la Agrupación de Empresarios de ascendencia Catalana.

- 19:30 hrs. Rueda de Prensa en el Hotel Hyatt. Sala Hyatt 3.
- 21:00 hrs. Cena en el Hotel Hyatt con la Colonia Catalana residente.

SABADO 5 DE DICIEMBRE

- 08:30 hrs. Salida hacia la fábrica GRAU, aglomerados de Hormigón.
- Av. Vicuña Mackenna 3744.
- 09:00 hrs. Llegada a la fábrica.
Celebración del Centenario de la Empresa.

Descubrimiento de una placa conmemorativa.

Explicación sobre paneles de la evolución de la empresa.

Palabras:
- Sr. Luis R. Grau, Gerente General de GRAU.
- Hon. Sr. Jordi Pujol, Presidente de la Generalitat de Cataluña.
- 09:45 hrs. Salida hacia Empresa Mitjans.
- 09:50 hrs. Visita a Champagne Valdivieso S.A., Grupo Mitjans.
- Celia Solar 55, paradero 1 de Vicuña Mackenna.

Descubrimiento de una placa conmemorativa.

Breve recorrido por la empresa.

Palabras:
- Sr. Jorge Coderch Mitjans, Director Gerente de Champagne Valdivieso, Grupo Mitjans.
- Hon. Sr. Jordi Pujol, Presidente de la Generalitat de Cataluña.
- 10:30 hrs. Salida hacia Aeropuerto de los Cerrillos.
- 11:00 hrs. Despegue del avión hacia Curicó.
- 11:45 hrs. Llegada a Viñas Torres.

Dirección: Ctra. Panamericana Sur Km. 195.

Comitiva completa.
- 13:00 hrs. Almuerzo ofrecido por Viñas Torres.
- 16:00 hrs. Salida hacia Santiago.

19:00 hrs. Recital de la Soprano Victoria de los Angeles en el Teatro Oriente.
- Av. Pedro de Valdivia 099.

Comitiva completa.

21:00 hrs. Cena Privada.

DOMINGO 6 DE DICIEMBRE

09:00 hrs. Misa privada.

10:00 hrs. Visita al Centro Catalán de Santiago de Chile y a la oficina del COPCA.

Centro Catalán

- Av. Suecia 414.

En centro Catalán:

Descubrimiento de placa conmemorativa.

Reunión con la Junta.

12:00 hrs. Visita a la empresa PRODIET S.A.

- Calle 3, N°3011, Loteo Industrial, Américo Vespucio, Quilicura.

Descubrimiento placa conmemorativa.

Palabras:

- Sr. Santiago Sagrera, Gerente General PRODIET.

- Hon. Sr. Jordi Pujol, Presidente de la Generalitat de Cataluña.

Comitiva completa.

12:45 hrs. Salida hacia el Aeropuerto.

14:00 hrs. Salida hacia Buenos Aires.

16:10 hrs. Llegada a Buenos Aires.

17:00 hrs. Salida hacia Madrid.

08:00 hrs. Llegada a Madrid.
